
По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
без осадков; ветер переменного направления, 
слабый; температура +25…+30.

26 июля по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер юго-восточный, слабый; темпера-
тура ночью +13...+18, днём +29…+34.

27 июля по области – переменная облачность, 
местами дождь с грозой; ветер юго-восточный, 
слабый, при грозе порывистый до 18 м/c; темпе-
ратура ночью +16…+21, днём +31…+36.
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ВРемя ноВостей

Пятое место в ЦФо по туризму
Основные отраслевые показатели демонстрируют устойчивый 

рост сегмента внутреннего и въездного туризма на территории 
Воронежской области. 

В 2016 году объем въездного турпотока в Воронежскую область 
составил 602 тысячи человек – на 13 процентов больше, чем в 
2015-м. По сравнению с данными за 2009 год объём турпотока 
увеличился в три раза. По объёму въездного турпотока регион 
занимает пятое место в ЦФО. Объём платных туристских услуг 
населения в 2016 году составил 920 миллионов рублей, что в 
шесть раз превышает показатель 2009 года. Количество занятых 
в сфере туризма в Воронежской области – 4801 человек, что на 
16 процентов превышает показатель 2012 года. Объём налоговых 
поступлений в региональный бюджет от туристической отрасли 
(деятельность гостиниц, предприятий общественного питания) 
в 2016 году составил 95,8 миллиона рублей (в 2015 г. – 83,4 
миллиона.).  Эта информация прозвучала на  заседании при 
полномочном представителе Президента РФ в Центральном 
федеральном округе в Сергиевом Посаде Московской области, в 
зале Московской духовной академии (Свято-Троицкая Сергиева 
Лавра). В нём принял участие губернатор Воронежской области 
Алексей Гордеев, информирует пресс-служба правительства 
региона. 

Воронежские ребята отдыхают  
и укрепляют здоровье

В июне отдохнуть и поправить своё здоровье смогли более 49 
тысяч воронежских ребят. Об этом на еженедельном оператив-
ном совещании у губернатора Воронежской области Алексея 
Гордеева доложил руководитель департамента образования, 
науки и молодёжной политики региона Олег Мосолов. 

Это на девять процентов больше, чем за тот же месяц про-
шлого года. Возможность отдохнуть получили, в частности, 23 
тысячи мальчишек и девчонок, находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации. За июнь нынешнего года в 32 лагерях прошли 53 
смены – отдохнули почти девять тысяч ребят. На июль и август 
запланирован отдых еще более 28 тысяч детей в лагерях различ-
ного типа. Алексей Гордеев подчеркнул: вопросы организации 
летнего  отдыха детей должны по-прежнему находиться на особом 
контроле, обеспечению безопасности детей необходимо уделить 
самое серьёзное внимание. 

обновили старый мост
В Центральном районе завершены работы по ремонту Камен-

ного моста – объекта культурного наследия Воронежа.
Во время реконструкции подрядная организация заменила 

клинкерную и гранитную плитки, покрасила её. Также освежили 
цвет и арки пролета. Кроме этого, оштукатурили подпорную стену 
сооружения и покрасили её торцы. Всего на ремонтные работы 
потрачено около 920 тысяч рублей, сообщает пресс-служба мэрии 
Воронежа.

Делегация талантов вернулась  
с призами 

Юные воронежские музыканты, художники, танцоры пока-
зали себя на Общероссийском конкурсе «Молодые дарования 
России-2017». 

Награды смотра, проводившегося по инициативе Минкуль-
та РФ, получили сразу 12 учащихся детских школ искусств и 
учреждений профессионального образования. Лауреат I премии 
в номинации «Оркестровые струнные инструменты» – студентка 
музыкального колледжа имени Ростроповичей Елена Маркарян. 
Звания лауреатов II премии присуждены: в номинации «Ор-
кестровые духовые и ударные инструменты» — студентке того 
же колледжа Марии Вяловой и учащейся ДШИ №14 Варваре 
Стрижаковой, в номинации «Оркестровые струнные инструмен-
ты» — учащемуся специальной музыкальной школы (колледжа) 
Арсению Мингалёву, «Народные инструменты» — воспитаннику 
ДШИ №2 Константину Чаусову. В номинации «Фортепиано» – 
Анне Кузьменко из специальной музыкальной школы (колледжа), 
«Хореографическое искусство» – Анастасии Голощаповой из 
хореографического училища. Несколько ребят – лауреаты III 
премии. 

Двухэтажное здание 
нового крытого катка с 
искусственным льдом 
«арена Север» в комин-
терновском районе 
областного центра возле 
парка Победы открыло 
свои двери для воспитан-
ников спортшкол Вороне-
жа совсем недавно.

анатолий КруглоВ

Здесь уже проводятся груп-
повые и индивидуальные за-
нятия по фигурному катанию, 
тренировки юных спортсменов 
ХК «Буран», а также любителей 
из «Ночной хоккейной лиги». 
Массовое катание для горожан 
откроют с октября. Этот спор-
тивный объект, включающий 
здание катка и бесплатную 
парковку на 111 мест, построен 
на средства инвесторов без при-
влечения бюджетного финанси-
рования. Заказчик-застройщик 
учёл интересы инвалидов и 
других групп населения с огра-
ниченными возможностями 
передвижения. 

На первом этаже нового кат-
ка, который посетил губернатор 
Алексей Гордеев, главе региона 
показали ледовый зал. На пер-
вом этаже находится и кабинет 
доврачебной помощи. Губерна-
тор также осмотрел помещение 
проката коньков и мастерскую 
для их заточки, магазин спорт-
товаров, раздевалки, тренерские 
и судейские помещения. На 
втором этаже предусмотрен 
выход на трибуны, которые 
рассчитаны на триста зрителей. 
Алексею Гордееву продемон-
стрировали хореографический 
зал. Губернатор одобрил реали-
зацию проекта. Он подчеркнул, 
что «Арена Север» может стать 
важным для Воронежа социаль-
ным объектом. 

А о том, какие объекты спор-
тивной инфраструктуры долж-
ны появиться в Воронеже и 
районах области в ближайшие 
год-полтора, рассказал на за-
седании президиума генераль-
ного совета «Единой России» 
в Москве Владимир Кадурин 
– руководитель Управления 
физической культуры и спорта 
Воронежской области, член ре-
гионального политсовета «ЕР», 
региональный координатор 
партийного проекта «Детский 
спорт»:

– Стоит задача в этом году 
завершить реконструкцию ста-
дионов «Чайка» и «Локомотив», 
которые будут тренировочны-
ми базами команд – участниц 
чемпионата мира-2018. Наша 
цель – чтобы после окончания 
турнира поля были переданы 
детско-юношеским спортивным 
школам, также они должны 
быть доступны для населения. 
Пять многофункциональных 
спортивных площадок появятся 
в городе, ещё шесть – в муни-
ципалитетах. В Петропавловке 
будет построен стадион. Думаю, 
что с помощью внебюджетных 
средств будут возведены три 
пришкольных стадиона и не-
сколько спортплощадок.

По его словам, началось стро-
ительство ФОКа с бассейном в 
Кантемировке. При поддержке 
Газпрома планируется возве-
дение 50-метрового бассейна 
в Южном парке Воронежа. В 
этом году появился Ледовый 
дворец в Ямном, ещё один будет 
в ближайшее время введён в 
эксплуатацию возле торгового 
центра «Арена».

В перспективе в Воронеже 
совместно с Минспорта России 
должно начаться строительство 
регионального Центра по гребле 
на байдарках и каноэ. Продол-
жится также реконструкция 
парка «Динамо». Определён 
земельный участок под строи-
тельство школы мужской спор-
тивной гимнастики. 

Возводятся 
важные  
социальные 
объекты

оБщестВо

ПодПиска 
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В Воронежской области  
продолжается  

ДоСроЧная ПоДПиСка  
на ПерВое ПолугоДие 2018 г.  

на газету «коммуна»

Сильный дождь не слишком помешал субботнему 
празднику музыки в рамони. 

Джаз, соул,  
рок-н-ролл и... дождь

Виталий ЧерниКоВ 

«Усадьба Jazz» уже в четвёр-
тый раз состоялась на площадке 
возле замка Ольденбургских. 
Фестиваль проводится в про-
странстве усадебно-парковых 
ансамблей. В настоящее время 
его концерты проходят в пяти 
регионах страны. В Рамони на 
двух площадках – «Аристо-
крат» и Jazz Club выступили 
как известные музыканты – та-
кие, как певец Павел Артемьев 
или группа Red Elvises – так 
и те, чей большой успех ещё 
впереди. Программа, как и в 
прежние годы, оказалась со-
ставлена из музыки на разные 
вкусы – участники «Винцке-
вич Андрианов трио» пред-
ложили публике джазовые 
интерпретации произведений 
Баха, певица Светлана Жаво-

ронкова (год назад она выигра-
ла конкурс фестиваля Усадьба 
Jazz Роза Хутор в категории 
«Вокал») – кавер-версии клас-
сики блюза и соула, наши 
бывшие соотечественники, а 
ныне американцы из группы 
Red Elvises, порадовали своих 
поклонников зажигательной 
смесью из рок-н-ролла, сёрфа 
и рокабилли с одесским коло-
ритом. По традиции показали 
себя на фестивале и музыкан-
ты из Воронежа. На сей раз 
– группа Alexin 5. 

А в парке возле Дворца вы-
ступали барабанщики, работал 
кинотеатр под открытым небом. 
Функционировали фуд-корт, 
дизайн маркет «Синичка», спе-
циальная зона для детей. 

Подробности – в одном из 
ближайших номеров «Ком-
муны». 

Виолончелист Борис Андрианов сыграл с Леонидом  
и Николаем Винцкевичами.

сергей дороХоВ

Издали он напоминает 
больше детский конструктор, 
чем привычный нам жилой 
объект. Здесь не увидишь ни 
строительной техники, ни 

стройматериалов. Ведь этот 
дом возводится из клееного 
бруса, который скрепляется 
специальными замками. 

На строительной площад-
ке в белых касках работают 
русские и японские строители 

– рабочие из воронежского 
«Домостроительного комби-
ната» (подрядчика проекта) 
и компании «Найс» (застрой-
щика). 

– Это типичный японский 
жилой дом, строительство 
которого активно ведётся не 
только в Стране восходящего 
солнца, но и в Европе. Если он 
придётся по душе, то мы будем 
рады возводить в будущем та-
кие дома в России, – рассказала 
ведущий специалист компании 
«Найс» Янина Чеченова. – 
Дом рассчитан на то, чтобы 
выдерживать высокобалльные 

землетрясения, так частые в 
Японии. Поэтому говорить о 
его прочности лишний раз не 
приходится. Выполненное по 
уникальной технологии сборки 
без болтов и гаек из высокоэко-
логичных материалов, такое 
жильё вправе называться «здо-
ровым» и «умным» домом. Его 
мы подарим Воронежскому 
опорному вузу, который будет 
проводить здесь исследова-
тельские работы.

Заходим внутрь этого не-
обычного сооружения: стены 
приятного глазу бежевого 
цвета. Кажется, что мы внутри 

шалаша: очень просторно и 
светло. 

Здесь полным ходом идут 
отделочные работы. На вто-
ром этаже нам показывают 
три небольшие комнаты, раз-
делённые тонкими стенками. 
Оказывается, каждая из них 
выполнена из разных высо-
котехнологичных материа-
лов. Их влияние на здоровье 
живущего здесь человека, в 
первую очередь на давление 
и температуру, будут деталь-
но изучать в будущем, после 
сдачи дома. Для этого здесь 
установят специальные дат-
чики. Также нас уверяют, 
что живущим в этом тихом и 
укромном японском уголке не 
будет холодно даже в самые 
суровые русские зимы за счёт 
особой теплоизоляции. 

Жильё не должно ударить 
по кошельку его владельца 
при оплате «коммуналки», 
заверяют застройщики: си-
стема его энергосбережения 
поможет существенно сэко-
номить. 

Больше всего удивляет 
скорость строительства дома. 
Оно стартовало 26 июня, и 
через два дня он уже был со-
бран. Крыша, на удивление 
прохожих, была возведена на 
третий день. Сдача необыч-
ного дома намечена на 24 
августа. Ожидается, что на его 
открытие приедут представи-
тели власти и общественности 
обеих партнёрских сторон: 
России и Японии. 

Вырос первый «умный» дом 
Время перемен | В столице Черноземья полным ходом идут отделочные работы в доме,  
возводимом в рамках российско-японского сотрудничества
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Дом назвали «умным» потому, что при его строительстве используются высокотехнологичные материалы,  
а вовсе не из-за того, что он будет напичкан электронными гаджетами, как думают многие.

Многие воронежцы, проходящие мимо кампуса 
Воронежского опорного вуза по улице 20-летия 
октября, замедляют свой шаг, а то и вовсе оста-
навливаются. Предметом их интереса становится 
экзотичного вида строение: двухэтажный неболь-
шой дом с остроконечной крышей, на которой раз-
веваются по ветру флаги японии и Воронежской 
области. 
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Приближалась середина 
июля, по обычным рас-
кладкам уборка зерновых 
должна быть в самом разга-
ре, но на планёрках на все 
вопросительные взгляды в 
его сторону главный агро-
ном Зао «Павловская МтС» 
андрей бондаренко говорил 
совсем не то, что от него 
хотели бы услышать: «Влаж-
ное. какое поле ни возьми, 
шестнадцать, семнадцать, 
восемнадцать процентов. 
убирать такое нельзя».

алексей солоВЬЁВ

Павловский район
Но неделю назад Бондарен-

ко дал долгожданную отмашку. 
Сначала в поле выехали четыре 
комбайна. Начинали выборочно, 
с тех участков, что повыше, что 
обращены к югу. А спустя пару-
тройку дней к ним присоединились 
и остальные машины.

И тут механизаторов словно 
прорвало. К своим комбайнам 
они приезжают рано утром. По-
ложенный технический осмотр, 
заправка – и в поле. И там – 
никаких перекуров, передыхов, 
только короткий перерыв, когда из 
столовой доставляют обед. То тут, 
то там на комбайнах вспыхивают 
желтые маячки – сигнал водите-
лям грузовиков о том, что бункер 
полон. Те едва успевают отвозить 
зерно на ток.

– А иначе и быть не должно, – за 
всех говорит механизатор Юрий 
Гасюков. – Мы сеяли этот хлеб, 
ухаживали за ним. А жатва – это 
делу венец. Если хотите, это ещё и 
наша зарплата.

До трёх тысяч тонн озимой пше-
ницы намолачивают ежедневно на 
полях «Павловской МТС».

А один из минувших дней и 
вовсе стал рекордным. На своих 
комбайнах Николай Карякин, 
Юрий Гасюков, Сергей Бурлака, 
Дмитрий Гапоненко, Александр 
Беляев за день убрали по 30-40 
гектаров и намолотили по 180-250 
тонн зерна.

А механизатор Олег Данилов на 
комбайне ToRum 750 за 13 часов 
убрал 58,5 гектара и намолотил 
357 тонн хлеба! Такого здесь, на 
павловской земле, ещё не было. 
Возможно, и не только на пав-
ловской. И как тут не вспомнить 

советские годы. Тогда рекордом 
считался суточный намолот в 100 
тонн, его обеспечивали чуть ли не 
всем колхозом или совхозом, о нем 
потом долго писали в газетах, а 
самого комбайнера мог поздравить 
и горячо любимый Леонид Ильич 
Брежнев. Ныне же все проще, 
будничнее, спокойнее. Может, оно 
даже и к лучшему.

– Да никакого рекорда и не было, 
– улыбаясь, рассказывает сам Олег 
Данилов. – Просто была обычная 
работа, хорошая погода, хорошее 
настроение. И комбайн работал без 
единого сбоя. Впрочем, он всегда 
работает так. Надо сказать, отлич-
ная машина! Мощная, надежная, 
справляется с любыми хлебами. 
Вот что значит ротор! Ему хоть в 
сто центнеров урожайность дай – 
обмолотит легко и без потерь.

На том поле, где работал в тот 
день Олег Данилов, с каждого гек-
тара собрано по 61 центнеру зерна. 
Средняя же урожайность по сель-
хозпредприятию – далеко за пять-
десят центнеров. И это тоже очень 
достойный результат, о каких еще 
пять-десять лет назад можно было 
только мечтать. Хорошим – за со-
рок центнеров с гектара – обещает 
быть и урожай ячменя.

– Конечно, определенную роль 
тут сыграла погода, – считает 
Андрей Бондаренко. Андрей Ни-
колаевич – агроном уже в третьем 
поколении: его отец, Николай 
Осипович, и дед, Осип Егорович, 
тоже были агрономами, агроном 
по образованию и жена. – Но мы 
ставим задачу как можно меньше 
зависеть от капризов природы и 
гарантированно получать высокие 
урожаи каждый год. И тут мы опи-
раемся на несколько слагаемых.

Золотым правилом в сель-
хозпредприятии, рассказывает 
Бондаренко, стало использование 
только высококачественного се-
менного материала, тем более что 
сама «Павловская МТС» является 
известным в Воронежской области 
семеноводческим хозяйством. 
Предпочтение отдается райони-
рованным сортам, таким, напри-
мер, как Ермак, Губернатор Дона, 
Черноземка 115.

Второе слагаемое хорошего 
урожая в «Павловской МТС» – 
это сбалансированная система 
удобрений и своевременное про-
ведение всех операций. Первую 
порцию так нужных им веществ 
будущие растения получили ещё 
осенью, при севе. Ранней вес-

ной, по мерзло-талой почве, поля 
подкормили ещё из расчета 150 
килограммов аммиачной селитры 
на гектар. Ещё одну подкормку, по 
центнеру на гектар, провели при 
выходе растений в трубку. Плюс 
защищали растения от болезней, 
вредителей и, конечно же, сорня-
ков, причём одновременно с такой 
защитой вносили микроудобрения 
и стимуляторы роста.

Немаловажен и такой фактор, 
как мастерство, профессионализм 
механизаторов. Тем же Олегу Да-
нилову, Николаю Карякину, Юрию 
Гасюкову, Виталию Вернигорову, 
Андрею Дулебенцу и многим дру-
гим опыта не занимать. В совер-
шенстве освоив разную технику, 
умеют безукоризненно выполнять 
любую операцию в поле.

Есть и ещё один секрет зем-
ледельцев «Павловской МТС», 
о чем с удовольствием расска-
зывает заместитель директора 
сельхозпредприятия, инженер 
по образованию и по призванию 
Дмитрий Михайлик. Он в том, 
что на полях здесь используется 
только самая современная техни-
ка. Причем вся она – отечествен-
ного производства. А это тоже 
многое значит.

Поле новых возможностей
сельские будни | На полях «Павловской МТС» установлен рекорд нынешней жатвы:  

механизатор Олег Данилов на комбайне TORUM 750  за тринадцать часов намолотил 357 тонн хлеба

Главный агроном «Павловской МТС» Андрей Бондаренко и механизатор Олег Данилов.
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 Егор ВиктороВ,  
водительский стаж – 10 лет:

– Я работаю в воронежской 
транспортной компании, её 
профиль – международные 
перевозки. Часто общаюсь с 
водителями, ежемесячно к нам 
приезжают около пятидесяти 
машин из Белоруссии, Поль
ши, Германии. И сегодня даже 
привыкшие к европейским до
рогам водители отмечают, что 
дороги в нашей области стали 
намного лучше.

 Дмитрий Язынин,  
водительский стаж – 17 лет:

– В Воронежскую область 
часто приезжаю в команди
ровки из Москвы, поскольку 
работаю директором по прода
жам в крупной международной 
компании. Помню, всего лишь 
несколько лет назад поездки в 
город Воронеж заканчивались 
для меня лопнувшими колеса
ми и гнутыми дисками. Теперь 
едешь по дорогам области 
и областного центра и – на
слаждаешься. Ведь хорошие 
дороги – это кровеносная си
стема региона. По качественно 
отремонтированным дорогам 
пройдут больше большегру
зов, дольше прослужит обще
ственный и личный транспорт. 
Мне пришлось побывать во 
многих регионах нашей стра
ны и считаю, что без хороших 
дорог говорить о состоянии 
региона сложно. Дороги – это 
индикатор развитой эконо
мики. Воронежской области 
удалось создать современную 
дорожную систему. Вот только 
бы культуры вождения по
больше.

 Сергей Викторович,  
водительский стаж – 20 лет:

– Я за рулем с 1998 года. 
Воронеж – мой родной город, 
но сейчас я часто езжу по Кур
ской трассе. Перемены сразу 
бросаются в глаза. Улучшилось 
качество дорожного полотна, 
обновлена разметка, развива

ется дорожная инфраструк
тура, множатся стоянки, что 
немаловажно для водителей 
автомобилей дальнего следо
вания. Обновилась дорожная 
техника, чаще стали дорожни
ки работать в ночные смены, 
чтобы не создавать пробок. 
Видно, что ремонтные работы 
в Воронежской области и об
ластном центре идут полным 
ходом. Но когда же дойдет оче
редь до дворовых территорий в 
Воронеже? В первую очередь, 
это касается проезда от улицы 
25 Января до дома 47 улицы 
Переверткина, там давно уже 
нужен ремонт.

И еще. Меня, думаю, как 
и многих водителей, волнует 
проблема качества дорог. Хо
телось бы знать, как контро
лируются новые трассы, что 
будет делаться для усиления 
системы безопасности на доро
гах? Ведь жизни и водителей, и 
пассажиров напрямую зависят 
от наших дорог.

Марина ЧЕрнышЕВа,  
водительский стаж – 30 лет:

– В этом году сразу же об
ратила внимание на ровное 
дорожное покрытие, шумо
изоляция хорошая, машина 
едет тихо, особенно замечаешь 
это на Ленинском проспекте 
Воронежа. Хочется отметить 
и качественно сделанную раз
метку при повороте с улицы 
Некрасова на улицу Челю
скинцев. Ну а когда приходит
ся проезжать по трассе М4 
«Дон», просто отдыхаешь за 
рулем: двустороннее движение, 
грамотно расставленные указа
тели на поворотах.

Как водитель со стажем, я 
прежде всего беспокоюсь о без
опасности движения, поэтому 
хотелось бы, чтобы дорожные 
строители обращали особое 
внимание на укрепление самой 
опасной части дорог – обо
чины.

Подготовила  
Ирина НИколаева.

Когда водитель отдыхает за рулём
Актуальная тема | Лето – разгар дорожных работ. Ремонтная техника и строители  
стали неотъемлемым атрибутом областного и городского пейзажей

Егор Викторов. Дмитрий Язынин. Сергей Викторович.

Качество работ – это головная боль не только 
работников отрасли, но и тех, для кого эти дороги 
делают – водителей. Именно их мнение о ходе 
ремонта и качестве магистралей нашего региона 
интересует сегодня.
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Марина Чернышева.

– Воронежская область 
принимает участие в реализации 
приоритетного проекта 
«Безопасные и качественные 
дороги». Его главная цель 
– обеспечить нормативное 
состояние дорог и сократить 
число аварийно опасных участков. 
Достичь снижения аварийных 
ситуаций поможет оборудование 
дорог светофорами, в этом 
году их стало на шесть больше. 
Дополнительными турникетными 
ограждениями оборудованы 13 
улиц нашего города, обустроены  
22 остановки пассажирского 

транспорта. Особое внимание уделяется скоростному режиму, 
устранению перегрузки дорожной сети за счет оптимизации 
транспортных потоков. В рамках проекта «Безопасные и 
качественные дороги» в 2017 году запланировано отремонтировать 
152 километра дорог на 63 улицах областного центра и провести 
комплекс мероприятий по сокращению дорожно-транспортных 
происшествий на 60 объектах автомобильных дорог регионального 
и местного значения. Если говорить о сегодняшнем дне, то общий 
объем запланированных работ выполнен уже на  

72 процента. Эти задачи решаются с привлечением одного 
миллиарда рублей федеральных средств и 1062,5 миллиона рублей 
средств областного и городского бюджетов.
Особое внимание при ремонте дорог уделяется качеству дорожного 
полотна. По окончании работ по укладке асфальтобетонной 
смеси проводится отбор проб из покрытия для контроля качества 
уложенного асфальтобетона. Испытания его проб постоянно 
находятся в поле зрения работников лабораторий Воронежского 
государственного технического университета, РОсДОРНИИ, 
предприятия ВЭЛТ.
Теперь о дворовых территориях. Естественно, что воронежцев 
интересует порядок во дворах своих домов. В этом году, 
благодаря федеральной программе «Формирование комфортной 
городской среды», в Воронеже отремонтируют 125 дворов. По 
Левобережному району в программу включено 24 многоквартирных 
дома, расположенных на 17 дворовых территориях. Выделенная 
сумма составляет 44,2 миллиона рублей. Для участия в программе 
нужны заявки от жителей дворов, сроки подачи документов 
размещены на сайте городской администрации, публикуются в 
сМИ. 
Работа дорожных организаций, ее результаты всегда видны,  
и дорожники всегда готовы к диалогу с обществом. Правильно 
говорили здесь водители, что именно дороги – кровеносная, 
жизненно необходимая система для экономики нашего региона.  
Это наша безопасность, наше будущее. 

ПрокоммеНтИроВАть мНеНИя ВороНежскИх И ИНогородНИх ВодИтелей,  
отВетИть НА ВоПросы, ПрозВучАВшИе В ходе оПросА, мы ПоПросИлИ ПредседАтеля 
ПрАВлеНИя союзА дорожНых оргАНИзАцИй ВороНежской облАстИ АНАтолИя глАгольеВА:

роман трофИмоВ

С ходом работ по благо
устройству многоквартирного 
дома, расположенного на Ле
нинском проспекте в Воронеже, 
которые проводятся в рамках 
партийного проекта «Городская 
среда», лично познакомится за
меститель секретаря Генераль
ного совета «Единой России» 
Евгений Ревенко. Парламен
тарий также проконтролирует 
реализацию другого партийного 
проекта – «Детский спорт», в 
котором участвует Семеновская 
средняя школа Калачеевского 
района.

В свою очередь Андрей Мар
ков и Татьяна Сапрыкина при
мут участие в «круглом столе», 
посвященном защите прав и 
законных интересов участников 
долевого строительства жилья 
в Воронежской области. На
помним, что в рамках весенней 
сессии депутаты уделили этой 
проблеме особое внимание, 
законодательно защитив права 
данной категории граждан, в 

частности, приняв Закон о Госу
дарственном компенсационном 
фонде долевого строительства.

Аркадий Пономарев встре
тится с воронежскими садовода
ми, которые в ходе предыдущей 
региональной недели поставили 
перед депутатом Госдумы РФ 
ряд принципиальных вопросов. 
Часть из них решена в принятом 
на днях законопроекте о садо
водстве. Как сообщает пресс
служба «Единой России», в ходе 
подготовки законопроекта по
ступило десятки тысяч писем и 
предложений, «горячие линии» 
отделений Союза садоводов в 
регионах приняли около 600 000 
телефонных звонков.

Несмотря на сезон летних 
отпусков, в партийной повестке 
депутатов Госдумы РФ важное 
место занимает предстоящая из
бирательная кампания «Осень 
– 2017». Эта тема является 
одной из приоритетов в рабочем 
графике руководителя межре
гионального координационного 
совета «Единой России» Сергея 
Чижова.

Традиционно важное место в 
период региональной недели де
путаты отводят личным приемам 
граждан, оказанию конкретной 
помощи в решении проблем из
бирателей. Кстати, с графиками 
приемов можно познакомиться 
на сайте реготделения http://
voronezh.er.ru/. Там же адреса 
и телефоны общественных пар
тийных приемных. 

В контексте региональной 
недели уместным будет на
помнить слова секретаря ре
гионального отделения, члена 
Генерального совета партии 
«Единая Россия», председателя 
Воронежской областной Думы 
Владимира нетёсова:

– Лето – хорошая возмож
ность использовать свободное 
время для активной работы 
в округах. Ведь депутат – не 
сезонный политик, а народный 
избранник, оперативно откли
кающийся на обращения своих 
избирателей в том момент, когда 
у людей возникают проблемы. 
Именно поэтому попрежнему 
ведутся депутатские приемы, 
идет системное общение с из
бирателями, – заявил лидер 
воронежских «единороссов».

Подробная информация  
о ходе региональной недели 

депутатов Госдумы –  
на сайте http://voronezh.er.ru/ 

Весеннюю сессию  
завершат в регионах

Власть 
В пятницу, 21 июля, закончилась весенняя сессия 
депутатов Государственной Думы РФ седьмого 
созыва. Перед тем, как уйти в отпуск, парламентарии  
от «Единой России» по установившейся традиции 
проведут региональную неделю.

Владимир Нетёсов (в центре) – с депутатами Госдумы РФ седьмого созыва от партии «Единая Россия»:  
Сергеем Чижовым, Евгением Ревенко, Андреем Марковым, Аркадием Пономарёвым, Татьяной Сапрыкиной. 
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сЛОВО сЕНАТОРУ

НА зЛОБУ ДНя

Ежегодно от жителей Воронежа и области 
поступают сотни жалоб в связи с нарушениями 
правопорядка, санитарных норм и правил в связи с 
деятельностью в их домах и дворах «пивнушек»  
и «рюмочных», где качество реализуемого 
спиртного слабо поддается контролю. 

Анатолий круглоВ

Выездные проверки подобных «точек розлива», а также 
общий анализ ситуации, связанной с их деятельностью, 
проведённые специалистами департамента предпринима
тельства и торговли Воронежской области, выявили удру
чающую картину. 

Так, только за первый квартал нынешнего года на тер
ритории Воронежа в нежилых помещениях многоквартир
ных домов выявлено 24 торговых объекта, реализующих 
алкогольную продукцию незаконно, без соответствующей 
лицензии, причём более половины из них – повторно. Ор
ганы полиции изъяли более 600 литров, а также свыше 350 
бутылок алкоголя сомнительного качества.

Срочное принятие конкретных мер на законодательном 
уровне по упорядочиванию розничной продажи алкогольной 
продукции стало необходимостью. По инициативе прави
тельства Воронежской области в начале осенней сессии 
на заседании областной Думы планируется рассмотреть 
ряд поправок к Закону «О дополнительных ограничениях 
розничной продажи алкогольной продукции на территории 
Воронежской области». Ожидается, что будут приняты по
правки в областной закон, согласно которым на всей террито
рии региона не допускается розничная продажа алкогольной 
продукции в ряде случаев.

При этом оговорено, что лицензии на розничную про
дажу алкогольной продукции, выданные на осуществление 
деятельности в помещениях многоквартирных домов до 
вступления закона в силу, действительны до истечения 
указанного в них срока. 

Кроме того, согласно этому закону, не допускается 
розничная продажа алкогольной продукции в местах про
ведения праздничных, культурномассовых, зрелищно
развлекательных, физкультурнооздоровительных, офи
циальных спортивных мероприятий и иных массовых 
мероприятий, а также на территориях, прилегающих к этим 
местам, во время проведения и в течение трёх часов до начала 
и трёх часов после проведения указанных мероприятий. 

Ужесточение мер коснется и так называемых слабоал
когольных тонизирующих напитков (слабоалкогольных 
напитков специального назначения с содержанием этило
вого спирта от 1,2 до девяти процентов объёма готовой про
дукции, содержащей кофеин и (или) другие тонизирующие 
компоненты в количестве, достаточном для обеспечения 
тонизирующего эффекта на организм человека). В соответ
ствии с новыми поправками к Закону, розничная продажа 
подобных напитков на территории Воронежской области 
не допускается. В десяти из восемнадцати субъектов ЦФО 
уже введён запрет на продажу алкоэнергетиков – в связи с 
безусловной приоритетностью защиты жизни и здоровья 
населения по отношению к экономическим интересам участ
ников алкогольного рынка.

Удар по «разливухам»

Избежать  
беды
Сергей Лукин считает,  
что для предотвращения взрывов 
бытового газа в жилых домах нужны 
изменения на законодательном уровне
Сенатор Сергей Лукин, являющийся в Совете 
Федерации руководителем подгруппы по 
совершенствованию нормативно-правового 
регулирования в сфере обеспечения безопасности 
устройства и эксплуатации внутридомового 
и внутриквартирного газового оборудования 
(ВДГО и ВКГО), сообщил, что свои рекомендации 
законодатели направили в Правительство РФ.

Ирина рАзмустоВА

Рабочая группа была создана в декабре 2016 года по по
ручению спикера Совета Федерации Валентины Матвиен
ко. Причиной стали трагические события в ряде регионов, 
связанные с взрывами бытового газа. 

Среди наиболее острых проблем сферы услуг по га
зоснабжению законодатели выделили отсутствие чёткого 
разграничения контрольных полномочий по содержанию 
газового оборудования, а также – определения зоны от
ветственности за качество услуг и безопасность пользо
вателей. 

Сергей Лукин сообщил, что в ходе анализа сложившей
ся ситуации был выявлен ряд противоречий, связанных, 
прежде всего, с различными целями субъектов газового 
рынка. По мнению законодателя, важно гармонизировать 
компетенции газораспределительных организаций, оказы
вающих гражданам весь комплекс услуг по техническому 
диагностированию, обслуживанию, ремонту, замене и 
аварийнодиспетчерскому обеспечению ВДГО и ВКГО, и 
компаний, предоставляющих отдельные виды этих услуг. 
Продуманное решение вопросов в этой сфере обеспечит 
формирование конкурентной среды на газовом рынке, 
разумное ценообразование, а главное – ответственность 
за качество газоснабжения и сокращение количества ава
рий.

Не менее важной проблемой, которая актуальна сейчас 
и для субъектов РФ, и для граждан, является замена ВКГО 
и приборов, у которых окончился нормативный срок экс
плуатации. Сергей Лукин отметил: «По официальным 
данным на минувший год, каждый шестой россиянин, более 
15 процентов населения, живет в сложных финансовых 
условиях. Поэтому для замены оборудования и приборов с 
истекшим сроком эксплуатации многим гражданам нужна 
государственная поддержка». 

Требуется уделить особое внимание и профилактике. 
Сенатор добавил, что МЧС России обоснованно настаивает 
на необходимости постоянной системной работы с гражда
нами, которые относятся к группам риска. Это одинокие 
пожилые люди, инвалиды, а также – наркозависимые, 
злоупотребляющие алкоголем. 

Сергей Лукин сообщил, что рабочей группой было при
нято решение, в котором содержатся рекомендации Прави
тельству РФ, Государственной Думе, высшим должностным 
лицам субъектов РФ, органам местного самоуправления. В 
числе обобщенных предложений отмечена необходимость 
совершенствования нормативного правового регулирова
ния в сфере обеспечения безопасности эксплуатации ВДГО 
и ВКГО, использования баллонов сжиженного углеводо
родного газа, а также контроля и содержания дымовых и 
вентиляционных каналов в жилых домах. 

тамара гАшИмоВА
Верхнемамонский район

Ещё недавно сквер «Семь 
коммунаров», что находится 
в Верхнем Мамоне, больше 
напоминал заброшенный пу
стырь. В советское время здесь 
располагалась силосная яма. 
Потом её засыпали. А в 1982 
году сюда перевезли прах пав
ших 30 мая 1921 года от рук 
банды Колесникова крестьян
коммунаров.

– Весной 1920 года не
сколько семей из Гороховки на 
хуторе Дубовый создали ком
муну «1 Мая», – рассказывает 
верхнемамонский краевед, 
историк Дмитрий шеншин. 
– Возглавил ее большевик 
Тихон Басов. Коммунары 
организовали совместную 
обработку земли, животно
водческую ферму, построили 
дома, открыли детские ясли, 
приобрели трактор. Это было 
первое коллективное хозяй
ство с идеалами коммунизма 
на территории Верхнема
монского района. К осени в 
коммуну прибыли ещё свыше 
240 человек из соседних сел. 
30 мая 1921 года на них напала 
банда Колесникова. Шестерых 
коммуновцев убили, а Тихона 
Басова четвертовали. После 
подавления бунта Колеснико
ва коммуну восстановили. 

По словам Дмитрия Шен
шина, верхнемамонцы ни
когда не забывали хуторских 
коммунаров. Все годы запу
стения хуторов их братская 
могила с красной звездочкой 
на деревянном обелиске была 
ухоженной. 

– В 1982 году останки ком
мунаров перенесли в райцентр, 
установили памятник работы 
скульптора Александра Брыз
гунова – протянутая рука с 
хлебным колосом на ладони 
и винтовка – как символ мир
ного труда и жестокой борьбы, 
– говорит глава Верхнемамон

ского сельского поселения 
Виталий Сайгаков. – Год назад 
в райцентре к уже имеющим
ся добавилось ещё одно тер
риториальное общественное 
самоуправление, которое объе
динило жителей прилегающих 
к скверу улиц Правды, Мира, 
Ленина и Строительной. Всего 
на территории нашего поселе
ния находится два памятника 
павшим героям. 

Организовали ТОС ини
циативные, болеющие душой 
за родной край люди. И руко
водителя выбрали под стать 
себе – Юрия Папежа. Бывшего 
лесничего, а ныне предприни
мателя, чей двор два раза по
беждал в областном конкурсе 
«Уютный дом». 

– Мы неоднократно по
рывались навести порядок в 
сквере, но не было средств, 
– рассказывает председатель 
ТОСа «Виктория» Юрий Па-
пеж. – Теперь с созданием 
ТОСов и финансированием их 
инициатив из областного бюд
жета многое на местах можно 
будет решить. Первое дело на

шего ТОСа – благоустройство 
сквера вокруг памятника «Семь 
коммунаров». Он небольшой 
по площади – всегото 70 соток, 
но расположен в густонаселён
ном районе, возле оживленной 
магистрали. Администрация 
Верхнемамонского сельского 
поселения нас поддержала. 
Составили проект для участия 
в областном конкурсе ТОСов, 
успешно защитили его. 

В новый проект удачно впи
салась дубовая и каштановая 
аллеи. Появилась она здесь 
два года назад, но пока найти 
ее можно только по колыш
кам, к которым привязаны 
маленькие – сантиметров по 
2530 саженцы. Дело в том, 
что их сначала проращивали 
из семян и только потом выса
живали в грунт. Так, саженцы 
практически не болеют, лучше 
растут. Посадочный материал 
собрали школьники, они же и 
довели дело до конца.

Недавно «Виктории» пере
числили средства в размере 
шестисот тысяч рублей. На эти 
деньги тосовцы уже завезли 
песок и грунт, чтобы выров
нять территорию сквера. За
казали детскую и спортивные 
площадки, кованое ограждение 
и две пары ворот. По плану для 
удобства жителей райцентра в 
парк можно будет войти через 
два входа. Закупили брусчатку, 
поребрик. До конца августа 
им предстоит проложить тро
туарные дорожки, установить 
игровые площадки, разбить 
рябиновые аллеи, высадить 
по периметру парка клёны. 
Внутри вдоль дорожек по
явятся липы, можжевельник, 
плакучие ивы. Там же будут 
установлены светильники и 
скамейки. 

Реализация проекта рас
считана на два года. Будущей 
весной тосовцам предстоит 
заасфальтировать дорожки 
для катания на роликах и ве
лосипедах.  

Место встречи –  
у «Семи коммунаров»
общественное самоуправление | Через полтора месяца в 
Верхнем Мамоне появится ещё одно место для отдыха всей семьёй

Памятник «Семь коммунаров» 
станет частью обновлённого 

сквера.
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Заслуженные награды – гордость  
Горожанского казачьего кадетского корпуса.

О введении стандартов качества
Закон об упрощённом изъятии дома из управления внесён 
Минстроем России в Правительство РФ.

Законопроект об изъятии дома из управления при наличии 
двух грубых нарушений со стороны управляющих компаний 
может быть принят в ближайшее время. Об этом сообщил 
директор департамента ЖКХ Минстроя России Андрей Та-
манцев в ходе заседания президиума Общественного совета 
при ведомстве. Он добавил, что планируется также введение 
стандартов в сфере управления жильём. Соблюдение стандарта 
качества, который предлагает внедрить Минстрой России, 
будет учитываться при лицензировании УК. В него войдут 
совершенствование работы диспетчерских служб, контроль 
за временем реагирования на жалобы потребителя и пр. Спе-
циальные требования будут также касаться работы центров 
обслуживания клиентов. Там должны быть оборудованы специ-
альные зоны для приёма посетителей, установлены терминалы 
для оплаты услуг и стенды с доступом в ГИС ЖКХ и на сайт 
УК. Кроме того, такие центры должны иметь гибкий график 
работы, чтобы и в вечернее время, и в выходные жители имели 
возможность решать возникающие вопросы по управлению 
своим жильём.

Опустились на четырнадцатое место
Состоялось рабочее совещание с представителями  
более 100 управляющих компаний региона.

Представитель регионального департамента жилищно-
коммунального хозяйства и энергетики Елена Лычагина про-
информировала участников о том, что на данный момент Во-
ронежская область занимает на «карте» ГИС ЖКХ 14-е место, 
опустившись за последние несколько месяцев на четыре пункта. 
Другие регионы опережают наш по размещению информации в 
системе ГИС ЖКХ и регистрации в ней поставщиков информа-
ции в соответствии со Стандартом раскрытия информации. Се-
годня в Воронежской области зарегистрировано 96 процентов 
управляющих организаций и размещено 99,9 процента МКД. 
По словам Елены Лычагиной, основной проблемой в регионе 
по-прежнему является регистрация в ГИС ЖКХ товариществ 
собственников жилья и жилищных кооперативов. Сегодня в 
системе их зарегистрировано около 85 процентов, при этом не 
прошли регистрацию в системе 62 ТСЖ и ЖСК.

Напомним, по закону граждане должны иметь возможность 
видеть всю информацию о собственной квартире и своём МКД 
в режиме реального времени. Кроме того, с 1 января 2018 
года наступит административная ответственность для всех 
организаций, не разместивших своевременно информации в 
ГИС ЖКХ.

«Сносное» жильё
На территории Воронежа с начала года снесено  
шестнадцать аварийных расселённых домов.

За 2010-2016 годы в Воронеже снесено 108 аварийных 
расселённых домов, сообщил руководитель Управления жи-
лищных отношений Олег Зацепин. С начала текущего года в 
рамках Подпрограммы «Снос расселённых аварийных много-
квартирных домов» в Воронеже снесено 16 домов, в том числе 
десять, в которых произошли возгорания, а также два дома на 
безвозмездной основе.

В 2017 году в бюджете городского округа на выполнение 
работ по сносу аварийных домов предусмотрено десять мил-
лионов рублей. В рамках реализации Федерального закона 
№185-ФЗ от 21.07.2007, а также муниципальных программ, 
расселено 73 аварийных многоквартирных дома.

Новый трубопровод от парка до Сочинской
Воронежский Водоканал прокладывает  
самый глубокий в городе коллектор.

ООО «РВК-Воронеж» ведёт работы по строительству 
нового канализационного коллектора. Общая протяжённость 
трубопровода составит 1460 метров. Он будет проходить от 
КНС-5, расположенной на территории Центрального парка, 
до улицы Сочинская.

В настоящее время проложено более 900 метров труб. Объ-
ект должен быть введён в эксплуатацию в конце 2018 года. До 
этого момента, согласно инвестиционной программе, в него 
планируется вложить более 100 миллионов рублей.

Сохраняется положительная динамика
За полугодие собираемость взносов на капремонт  
в Воронежской области составила 90,4 процента.

В Воронежской области сохраняется положительная дина-
мика собираемости взносов на капитальный ремонт. За шесть 
месяцев 2017 года собственники помещений в МКД уплатили 
на счёт регионального оператора 90,4 процента от начисленных 
взносов на капремонт. Наиболее высокий уровень собираемо-
сти взносов отмечен в Каширском районе(109,7%), г. Ново-
воронеже (107,4%), Верхнемамонском (107,3%), Аннинском 
(105,4%), Семилукском (102,3%) и Верхнехавском (101,6%) 
районах, где Фондом капитального ремонта многоквартирных 
домов Воронежской области совместно с органами местного 
самоуправления проведена претензионная и разъяснительная 
работа с неплательщиками взносов.

В соответствии со ст.169 Жилищного кодекса РФ, собствен-
ники помещений в МКД обязаны уплачивать ежемесячные 
взносы на капремонт общего имущества. В случае неполной 
или несвоевременной уплаты взносов Фонд взыскивает за-
долженность в судебном порядке.

Ущемили собственников в правах?
Прокуратура опротестовала незаконные положения 
административных регламентов по признанию домов 
непригодными для проживания.

Россошанский межрайонный прокурор внёс 18 требований 
об изменении нормативных правовых актов – постановлений 
глав администраций 17 сельских поселений и города Россошь 
«Об утверждении административного регламента по предо-
ставлению муниципальной услуги «Признание помещения 
жилым помещением, жилого помещения непригодным для 
проживания и многоквартирного дома аварийным и подле-
жащим сносу и реконструкции» с целью исключения из них 
выявленных коррупциогенных факторов.

Названными регламентами не предусматривается порядок 
комиссионной оценки частного жилищного фонда; закреплён 
не полный перечень принятия комиссией решений об оценке 
соответствия помещений и МКД установленным требованиям 
и др.

Правовыми последствиями данных норм, утверждают в над-
зорном органе, является возможность отказа в предоставлении 
муниципальной услуги, ущемление прав собственников жилых 
помещений частного жилищного фонда действиями (бездей-
ствием) органов местного самоуправления.

Добросовестно выполняют свою работу
Воронежские общественники выставили оценку  
капремонту в Лискинском районе.

В Лисках состоялась встреча руководителя ВРОО «Жи-
лищный контроль», председателя Комитета облдумы по 
жилищно-коммунальному хозяйству, энергетике и тарифам 
Татьяны Головачёвой, представителей Фонда капремонта с 
общественными активистами, представителями управляющих 
компаний и ТСЖ.

В программу капремонта в городе вошёл 31 многоквар-
тирный дом. За 2017 год ремонт будет завершён в 15 домах. 
Специалисты в сфере ЖКХ провели обзорную экскурсию по 
уже отремонтированным в 2016-2017 годах объектам и сделали 
свои выводы.

Как рассказала Татьяна Головачёва, в ходе проверки пре-
тензий к проведению капремонта от местных жителей не 
поступало. Это говорит о том, что подрядчик добросовестно 
работает, укладывается в установленные сроки и выполняются 
все условия.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.

НОвОсти жКх

Валерий КазаноВ

(Окончание. Начало в №57)

Факт исчезновения субма-
рины военно-политическое 
руководство СССР утаило от 
всех, тихо исключив К-129 из 
состава ВМФ. Осенью 1968 года 
родные пропавших без вести 
моряков из экипажа К-129 по-
лучили скорбные извещения, 
где в графе «причина смерти» 
значилось: «Признан умер-
шим». Как будто погибли они не 
в море, исполняя воинский долг, 
а в какой-то пьяной драке. От 
этой подловатой чиновной за-
писи пошли многие житейские 
проблемы тех, кто не дождался 
своих близких и родных. Ни-
каких льгот, никаких скидок, 
никакого государственного уча-
стия... Ушли годы на то, чтобы 
«умерших» моряков признали 
погибшими при исполнении 
служебных обязанностей. 

Операция «Дженифер»
Но на этом печальная эпопея 

К-129 не закончилась. В книге 
«Пророк» рассказывается о том, 
что в конце 60-х годов американ-
цы обследовали место, положе-
ние и состояние корпуса лодки 
глубоководным управляемым 
батискафом «Триест-2», что 
позволило авторитетам ЦРУ 
сделать вывод о возможности 
подъёма советской субмарины 
и это легло в основу замысла 
скрытной операции, получив-
шей кодовое название «Дже-
нифер». Прежде всего, амери-
канцев интересовали шифры и 
баллистические ракеты. 

Об операции были осве-
домлены только три высоко-
поставленных лица в США: 
президент Ричард Никсон, 
директор ЦРУ Уильям Колби 

и миллиардер Говард Хыоз, 
финансировавший эти работы. 
Их подготовка заняла почти 
семь лет, а затраты составили 
около 350 млн. долларов. 

Для подъёма К-129 было 
спроектировано два специаль-
ных судна: «Гломар Эксплорер» 
и док-камера, которая имела 
раздвигающееся днище, снаб-
жённое гигантскими клещами-
захватами, напоминающими 
форму корпуса подлодки. 

Операция тайно проводилась 
в международных водах и была 
замаскирована под геологораз-
ведочные работы. На странную 
активность спецслужб США 
в зоне северной части Тихого 
океана обратил внимание пер-
вый заместитель начальника 
морской разведки штаба Тихо-
океанского флота капитан 1-го 
ранга Анатолий Штыров. Как 
пишет Николай Титоренко, он 
одним из первых забил тревогу, 
сообщив руководству флота о 
том, что «некоторые ведомства 
США завершают подготовку 
и в ближайшие сроки могут 
предпринять подъём со дна 
Тихого океана советской ПЛ 
К-129, погибшей в 1968 году». 
Командование ВМФ СССР к 
докладу тихоокеанцев отнес-
лось скептически, посоветовав 
«не лезть со своими глупостя-
ми, а качественнее выполнять 
плановые задачи». Предметный 
урок был усвоен. Повторная 
инициатива чревата была не-
соответствием. 

Скрытая судоподъёмная 
операция «Дженифер» предпо-
ложительно проводилась в три 
этапа. Заключительный этап 
пришёлся на лето 1974 года. До 
этого ещё никто не поднимал 
затонувший объект с глубины 
более 5000 метров. Поэтому 
многие, в том числе и советские 

военачальники, считали, что 
это невозможно, принимали 
за фантастику. Пока в Москве 
гадали над тем, что же задумали 
американцы, «Эксплорер» при-
ступил к выполнению основной 
части операции: подъёму К-129, 
в ходе которой случилось не-
предвиденное. Из-за трещины в 
одной из клешней при подъёме 
корпус субмарины разломился 
на два элемента. Кормовая 
часть подлодки, с 4-го по 8-й 
отсеки, вывернулась из клеш-
ней и опустилась на дно океана. 
Таким образом, в обжиме клеш-
ней остались первый, второй и 
часть третьего отсеков. Сочтя, 
видимо, главную часть работы 
выполненной, «Эксплорер» с 
док-камерой под днищем ушёл 
в район Гавайских островов 
(о. Мауи), где в закрытом для 
плавания всех судов районе 
в действие вступили боевые 
пловцы ВМС США. По одной 
из версий, которая была озву-
чена в американской прессе, из 
носовой части подлодки были 
извлечены тела шести погиб-

ших подводников и похороне-
ны в море согласно принятому 
на советском флоте ритуалу. 
Саркофаг с телами был накрыт 
флагом ВМФ СССР и опущен в 
море под звуки Государственно-
го гимна Советского Союза.

Расставляя точки над «i»
Но главного – шифров – аме-

риканцы, есть основания пола-
гать, так и не нашли. Анатолий 
Штыров, который за то, что не 
втолковал Главкому ВМФ суть 
операции «Дженифер» и загре-
мел с высокого поста на долж-
ность начальника оперативного 
отдела Камчатской флотилии, 
вспоминал: «Причина оказалась 
весьма неожиданной, как все 
курьёзы русской действитель-
ности. Дело в том, что командир 
ПЛ капитан 1-го ранга В. Коб-
зарь был высокого роста и всегда 
мучился в тесной и короткой ка-
юте. В период ремонта подлодки 
(1966-1967 гг.) в Дальзаводе он, 
в отступление от проекта, упро-
сил главного строителя, и тот 
за корабельный спирт перенёс 
шифр-рубку в четвёртый (ра-
кетный) отсек. Мы нашли этого 
строителя (к тому времени вы-
шедшего на пенсию), и он клят-
венно подтвердил, что перенёс 
шифр-рубку в ракетный отсек. 
Это подтверждается и тем, что 
в последующем, несмотря на 
разразившийся скандал, ЦРУ 
США собиралось поднимать 
и кормовую часть подводной 
лодки». 

Стоит сказать, что справед-
ливость всё же восторжествует 
и в феврале 1984 года по лич-
ному ходатайству Маршала Со-
ветского Союза С.Ф. Ахромеева 
Анатолию Штырову было при-
своено воинское звание «контр-
адмирала». Общая тема, любовь 

к флоту, накрепко свела двух 
тихоокеанцев и вплоть до самой 
кончины Анатолия Тихоновича  
дружеские отношения поддер-
живались лично и эпистолярно. 
«Он был и остаётся в памяти 
мудрым и прямым, как оглобля. 
Без лукавства до себе в ущерб», 
– напишет в книге «Пророк» 
Николай Титоренко. 

Информация о гибели К-129 
оставалась за семью печатями 
почти тридцать лет. В октябре 
1992 года американская сторо-
на передала Президенту России 
Борису Ельцину киноплёнку, 
на которой был отснят ритуал 
прощания с нашими моряками-
подводниками. Вот только свет 
на причину гибели К-129 она 
не пролила. Многочисленные 
обращения общественников, 
родственников пропавших без 
вести моряков всё же возымели 
действие и в 1998 году Указом 
Президента России члены эки-
пажа ракетной подлодки были 
посмертно награждены ордена-
ми Мужества. В числе их и наш 
земляк – мичман Иван Котов 
из Среднего Икорца. В том по-
ходе на К-129 Ивана Котова не 
должно было быть, поскольку 
не его это лодка. Штатного 
старшину команды электриков 
из отпуска задержала нелётная 
погода, и Ивану пришлось идти 
в море с чужим экипажем. Ста-
раниями флотских офицеров 
Юрия Лисовского, Валерия 
Расторгуева, Николая Тито-
ренко, Михаила Бобрешова в 
2005 году имя мичмана Ивана 
Котова было высечено на ме-
мориальной доске в Успенском 
Адмиралтейском храме.

На следующий год испол-
нится полвека со дня гибели 
ракетной подводной лодки 
К-129. Но уже сейчас Николай 
Титоренко ударяет в колокол 

памяти, будоражит обществен-
ность. 15 июня он обратился на 
«прямую линию» к Президенту 
РФ Владимиру Путину с прось-
бой вернуться к катастрофе 
для нового исследования на 
межправительственном уровне, 
с привлечением законодатель-
ных и исполнительных инсти-
тутов власти, средств массовой 
информации. 

До сих пор члены семей по-
гибшего экипажа ждут ответа: 
где упокоены их близкие? На 
презентации книги Николай 
Титоренко привёл факт, кото-
рый заставляет усомниться в 
том, что американские спец-
службы извлекли из стального 
чрева субмарины лишь шесть 
тел советских подводников. 

– Устроили показательные 
похороны, – считает Николай 
Никифорович. – Хотя в газете 
«Нью-Йорк Таймс» за 19 мар-
та 1975 года на первой полосе 
опубликована статья, в которой 
говорится о том, что в результа-
те операции «Дженифер» ЦРУ 
удалось поднять со дна носовую 
часть подлодки с 80 телами со-
ветских моряков. Кроме того, 
мне известно от знакомых, что 
в курортной зоне на Гавайях 
установлен на исходе века па-
мятник неизвестной подвод ной 
лодке. Может, под ним упокое-
ны остальные погибшие наши 
моряки?! 

Можно ли раскрыть тайну 
гибели К-129? Думаю, да. И 
для этого нужно немного. Соз-
дать совместную российско-
американскую комиссию экс-
пертов, которые должны изу-
чить документы, фотографии, 
имеемые на руках у спецслужб 
США, и дать своё заключение. 
Никаких секретов К-129 давно 
уже не хранит. Кроме тайны 
своей гибели. 

На вечной океанской вахте

Четыре года назад на базе Горожанского  
казачьего кадетского корпуса сформировалась 
школа гребли на байдарках и каноэ.  
Её воспитанники достигли высоких результатов  
и продолжают завоёвывать награды  
на спортивных соревнованиях разного уровня.

Наука побеждать
наталья СтолпоВСКая

С юными воспитанника-
ми Горожанского казачьего 
кадетского корпуса, увлечён-
ными греблей на байдарках 
и каноэ, мы познакомились 
прошлым летом. За год ребята 
под руководством тренера 
пятнадцатикратного чем-
пиона Европы, пятикратного 
чемпиона мира среди вете-
ранов гребли на байдарках и 
каноэ Александра Мистюкова 
достигли новых высот в этом 
сложном и красивом виде 
спорта. Как отмечают сами 
кадеты, не сбавляя темпа, 
тренироваться и успешно вы-
ступать на соревнованиях им 
помогают постоянный труд, 
взаимовыручка и воля.

Вот и на недавно завер-
шившихся Всероссийских 
соревнования по гребле на 
байдарках и каноэ, посвящён-
ных памяти Заслуженного 
тренера России В.К. Трунина 
(город Энгельс, Саратовская 
область), эти качества приве-
ли к достойным результатам. 
Защищая спортивную честь 
Воронежской области, юные 
кадеты из Горожанки хорошо 
выступили на разных дистан-
циях. Так, на дистанции 1000 
метров в каноэ-одиночках ка-
дет Антон Панарин завоевал 
бронзовую медаль. На этой 
же дистанции в каноэ-двойке 
серебряные медали достались 
Александру Гаврилову и Ан-
тону Панарину.

Упорную спортивную 
борьбу ребята продемонстри-
ровали в эстафете четыре по 
200 метров. Особенно ярко 
проявил себя Николай Ко-
солапов: приняв эстафету пя-
тым, он сумел финишировать 
третьим и принёс команде 
в составе Антона Панарина, 

Александра Гаврилова и Ста-
нислава Жукова бронзовые 
медали.

– Горжусь своими воспи-
танниками, – говорит педа-
гог Горожанского кадетского 
корпуса, мастер спорта СССР, 
гвардии подполковник ВДВ, 
ветеран Афганской войны 
Иван Груздов. – Ребята отлич-
но представили Воронежскую 
область на Всероссийских 
соревнованиях, показали ха-
рактер.

Иван Афанасьевич Груздов 
– частый гость «Коммуны». 
Каждый его визит сопрово-
ждает рассказ о достижениях 
воспитанников – парней, 
получающих в кадетском кор-
пусе не только образование, 
но и правильное воспита-
ние, спортивную закалку. По 
мнению нашего собеседника, 
только так и может выгля-
деть подготовка настоящих 
патриотов, будущих защитни-
ков Отечества. В связи с этим 
есть у Ивана Груздова личное 
обращение к российским офи-
церам, в особенности к тем, 
которые выполняли свой долг 
в «горячих точках», прошли 
нелёгкими дорогами военной 
службы. 

– Призываю вас, дорогие 
друзья, принять деятельное 
участие в воспитании нашей 
молодёжи! Чаще общаться с 
представителями юного по-
коления России с тем, чтобы 
доносить до них информацию 
о сегодняшнем положении 
дел в стране, знакомить с её 
историей, рассказывать о её 
героях. Бывших офицеров 
не бывает! Передавайте свой 
богатый жизненный опыт, 
поддерживайте у молодых 
дух патриотизма, формируйте 
правильный взгляд на мир и 
на своё место в нём.
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МУжАНие

Виталий ЧернИКоВ 

Когда-то здесь располага-
лась местная школа. Как рас-
сказали мне местные жители, 
несколько лет назад её закрыли. 
Теперь дети ездят за знаниями 
в соседнюю Орловку. Музей, 
ставший поводом для моей 
поездки в Хохольский район, 
был создан при школе. Теперь 
здесь – сельская администра-
ция. А ещё – библиотека, почта 
и фельдшерско-акушерский 
пункт. О школе в здании до 
сих пор напоминает многое. 
В коридоре на стенах висят 
картинки с изображением ве-
селых обитателей сказочного 
леса, на одной из дверей – та-
бличка «Кабинет иностранного 
языка». 

В 1865 году в Воронежскую 
губернию приехал педагог и 
публицист Николай Бунаков. 
Он работал сначала в военной 
гимназии губернского центра 
– преподавал русский язык 
и словесность, а в 1884 году 
приехал в Петино. В селе он на 
собственные средства построил 
школу для крестьянских детей 
и создал народный крестьян-
ский театр. Говорят, его спек-
такли съезжались посмотреть 
зрители даже из Тамбова и 
Полтавы. 

Педагогический опыт этого 
человека не утратил актуаль-
ности для тех, кто продолжил 
его дело в XX веке. 

– Работала у нас в школе 
преподаватель русского языка 
и литературы Анна Алексеевна 
Филонова, – вспоминает Павел 
Протопопов, 30 лет назад воз-
главлявший сельсовет. – Она 
Бунаковым интересовалась. 
Дом у неё стоял, кстати, на 
улице его имени. Мы однажды 
с ней беседовали, и возникла 
идея: «Давай попробуем му-
зей собрать!». У нас третьим 
секретарём райкома работала 
Светлана Михайловна По-
рядина. Она по профессии 
педагог, потом, когда райком 
закрылся, работала директором 

Хохольской гимназии. Я к ней 
обратился с этой идеей. Она 
выступила «за». Как раз под-
ходил 150-летний юбилей Бу-
накова. Я пошёл по архивам… 
Наняли людей в воронежских 
художественных мастерских. 
Они взялись за оформление, 
я финансировал и добывал 
материалы. Тогда их достать 
было сложно. Но Порядина 
помогала – давала, например, 
команду в райпотребсоюзе: 
«Отпускайте шёлк по безна-
личному расчёту!». 

По словам Павла Петрови-
ча, среди тех, кто помог сель-
скому музею, были и воронеж-
ские музеи. Какой-то из них 
поделился, например, чудом 
сохранившимися к концу про-
шлого века ответами учеников 
Петинской школы на вопросы 
учителя. Народный костюм 
и предметы крестьянского 
обихода появились благодаря 
местным жителям. 

– Открывался музей в ноя-
бре 1987-го, и мы над ним 
весь год работали. Приехали 
на открытие гости из облоно, 
пединститута… У нас даже 
фильм есть об этом! Снимали 
тогда на плёнку, недавно кино 
оцифровали, на диск перенес-
ли. Жаль, правда, без звука… 
Потом торжества, посвящён-
ные бунаковскому юбилею, 
прошли и в районном Дворце 
культуры. 

Музей в одном из школьных 
кабинетов пополнился тогда 
большинством своих экспо-
натов. В их числе – дореволю-
ционные учебники, которыми 
могли пользоваться, наверное, 

и бунаковские ученики в Пети-
но. Например, хрестоматия для 
младших классов «В родном 
мире». Авторы экспозиции 
попытались рассказать и о ра-
боте педагога в Воронежской 
губернии, и о городе, каким он 
был в те годы, когда Николай 
Фёдорович приехал к нам: на 
стенах комнаты размещены 
старинные фотографии, на 
которых запечатлён Воронеж 
конца XIX века. Украшением 
экспозиции стали две картины 
Михаила Фёдорова – портрет 
педагога и работа, на которой 
изображена встреча Бунакова 
с другим выдающимся педаго-
гом, Константином Ушинским 
в Санкт-Петербурге. 

В 1987 году удалось оты-
скать фотоизображения уче-
ников Бунакова. Ещё одним 
экспонатом стал альбом о жиз-
ни школы, подготовленный 
к открытию музея. Листая, 
можно увидеть и портрет Анны 
Филоновой. 

– Я сюда свою этажерку 
принёс! – признаётся Павел 
Протопопов. 

С тех пор, впрочем, экспо-
зиция практически не обнов-
лялась. Что ж, по крайней мере 
местные власти бережно со-
храняют её, понимая важность 
такого музея. Информация о 
нём размещена на официальном 
сайте администрации Хохоль-
ского района. Весной Павел 
Протопопов поделился с читате-
лями местной «районки» идеей 
по развитию музея. Неподалёку 
от сельской администрации 
стоит одноэтажное кирпичное 
здание, построенное в начале 

прошлого века. В нём когда-то 
размещалась земская школа. 
Сейчас дом стоит заброшенный, 
с выбитыми стёклами. 

«Вот бы музейную экспо-
зицию разместить в старинном 
здании земской школы, органи-
зовать местный туристический 
маршрут, чтобы дети и студен-
ты изучали историю родного 
края», – рассказывал о своей 
мечте Павел Петрович. 

Скоро музею Бунакова ис-
полнится 30 лет. В нём, кстати, 
и сейчас нередко проводятся 
экскурсии. Даже из Питера 
студенты приезжали. Глава Пе-
тинского сельского поселения 
Николай Канищев рассказал 
мне, что встречают гостей и 
знакомят их с экспозицией 
юные экскурсоводы – вос-
питанники Орловской школы. 

– Все прожекты озвучи-
вать не хочется, – признался 
Николай Иванович. – К нам 
предложения поступали, чтобы 
перенести экспозицию в район, 
но я против. 

Он надеется на помощь 
со стороны руководства Во-
ронежского педагогического 
университета: 

– В своё время мы и с рек-
тором общались, он не против 
в этом поучаствовать. Здание 
земской школы – объект куль-
турного наследия. Хотелось бы 
поискать спонсоров и сделать из 
него музей-школу. Со старыми 
партами, досками, с литерату-
рой, которая у нас сохранилась... 
Обустроить актовый зал для 
театральных представлений. 
Возродить то, что было, буна-
ковские традиции. 

Бунаковские традиции 
дела музейные | В Хохольском районе хранят память о выдающемся русском педагоге

Павел Протопопов.
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Книга «Пророк» посвящена 
трагической судьбе К-129.

На этот дом мы, честно 
говоря, не сразу обратили 
внимание, когда приехали 
в Петино. От дороги он 
немного отдалён, и только 
если подойти ближе, 
можно понять, что перед 
тобой не несколько 
небольших одноэтажных 
домиков, а одно длинное 
строение. На стене – 
мемориальная доска, 
сообщающая о том,  
что в селе с 1884-го  
по 1903 год жил и 
работал выдающийся 
русский педагог Николай 
Фёдорович Бунаков. В 
одной из комнат здания – 
посвящённый ему музей. 
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Чемпион по бегу  
и гуру массажа

Буквально тут же Валерий 
Егорович приступил к демон-
страции приёмов самомассажа, 
предварительно вручив моим 
коллегам-журналистам со-
сновые обрубочки – «палки-
чесалки», сделанные им соб-
ственноручно. Параллельно 
рассказывал о пользе закали-
вания, отвечал на вопросы, как 
сохранять работоспособность, 
правильно питаться и т.д. Че-
ловек – энциклопедия ЗОЖ. 
Напоследок – подарил бусы 
из каштанов со словами: «Они 
содержат убивающие микробы 
фитонциды».

Как позже выяснилось, 
такие визиты наш герой ре-
гулярно наносил почти во все 
редакции воронежских газет. 
Ещё заходил, что называется, 
с улицы в школы, техникумы, 
различные учреждения, где 
так же щедро делился своими 
знаниями, пытался увлечь 
физкультурой и массажем 
засидевшихся за столами и 
компьютерами офисных ра-
ботников. Подобное подвиж-
ничество некоторыми вос-
принималось неоднозначно. 
Однако в большинстве случаев 
люди прислушивались к его 
советам, присматривались к 
очень простым и вполне до-
ступным приёмам самомасса-
жа. А уж то, что запоминали 

мускулистого, энергичного и 
подтянутого человека без воз-
раста, так это – точно! 

Валерий Апарин в почтен-
ном возрасте с лёгкостью пре-
одолевал путь от дома на улице 
Хользунова до Воронежского 
медуниверситета, в котором 
проработал 55 (!) лет. Перед 
этим делал гимнастику во дво-
ре своей девятиэтажки, где, как 
выяснилось, спортивного сосе-
да знает каждый житель.

С Валерием Егоровичем 
всегда интересно поговорить о 
пользе ходьбы босиком, зака-
ливании, массаже. Вот только 
о себе Валерий Апарин почти 
ничего не рассказывал. И вот 
с удивлением узнаю любопыт-
ный факт. Оказывается, в 1950 
году газета «Коммуна» прово-
дила забег в честь годовщины 
освобождения Воронежа от 
немецко-фашистских захват-
чиков, и в этом спортивном 
мероприятии участвовал юный 
Валерий Апарин. 

– В Воронеж я приехал из 
Липецкой области, – рассказы-
вает Валерий Егорович. – Там в 
селе Черниговка – моя родина. 
Когда началась война, мне ис-
полнилось семь лет. Вначале 
отца – Егора Андреевича, а за-
тем старшего брата Владимира 
мы с мамой и двумя младшими 
братьями проводили на фронт. 
Взрослых мужчин в семье не 
осталось. Помогать нам было 
некому. Вот так научился вы-
полнять всю тяжёлую работу: 
ухаживать за скотом, трудиться 

в поле, возить в тачке воду из 
колодца, который располагался 
в километре от нашего дома. 
Как-то зимой односельчанки 
пошли в поле за снопами. На-
чалась вьюга и они, устав в 
пути, сели передохнуть, да так и 
замёрзли. Трагический случай 
дал понять, что в мороз спасает 
ходьба, а сядешь – насмерть 
замёрзнешь. Трудная жизнь 
подстёгивала постоянно нахо-
диться в движении – работать, 
чтобы выжить, обходиться 
малым количеством пищи. 
Приехавший из Канска дедуш-
ка Роман Игнатьевич Богаты-

рёв научил меня управляться с 
топором и молотком.

Вернувшийся с фронта отец 
– участник Сталинградской 
битвы – передал сыну многие 
полезные навыки. А лучшим 
примером был сам – активно 
трудился всю жизнь, несмотря 
на серьёзную травму ноги.

Может быть, и здоровье отца 
стало причиной, из-за которой 
Валерий Апарин после окон-
чания семилетки сделал свой 
выбор – поступил в Липецкую 
фельдшерско-акушерскую 
школу. В 1949 году он закончил 
её с отличием и был принят 
без экзаменов в Воронежский 
государственный медицинский 
институт. 

Все годы студенчества Вале-
рий Апарин активно занимался 
спортом, был членом сборной 
института по лёгкой атлетике. 
Неоднократно становился чем-
пионом в беге на средние дис-
танции ДСО «Буревестник», 
чемпионом и рекордсменом 
Воронежской области в беге 
на 800 и 1000 метров, защищал 
спортивную честь региона на 
Спартакиаде народов РСФСР. 

После окончания вуза Ва-
лерия Апарина зачислили в 
аспирантуру по лечебной физ-
культуре, где под руководством 
доктора медицинских наук, 
профессора Глеба Красносель-
ского он защитил диссерта-
цию. Молодого и активного 
кандидата медицинских наук 
оставили трудиться на кафедре 

физического воспитания, вра-
чебного контроля и лечебной 
физкультуры мединститута. 
В 1959-1961 годах Валерий 
Апарин заведовал кафедрой. 
Вплоть до 2012 года трудился 
на ней: воспитал тысячи по-
следователей здорового об-
раза жизни, обучил массажу 
свыше 25 тысяч студентов (!). 
Ещё – положил начало врачеб-
ной династии: дочери Ирина 
Гриднева и Марина Харина 
являются кандидатами меди-
цинских наук, преподают в 
Воронежском государственном 
медицинском университете им. 
Н.Н. Бурденко.

Будьте бодрыми!
И в 85 лет Валерий Егоро-

вич продолжает работать над 
популяризацией здорового 
образа жизни, читает и пишет 
без очков, трудится на даче, за-
нимается самомассажем, любит 
ходить и бегать. На вопрос, как 
оставаться подвижным и рабо-
тоспособным в зрелом возрас-
те, отвечает просто: «К этому 
надо готовиться с младых лет». 
В то же время в любом возрасте 
можно уделить внимание дыха-
нию. По словам Валерия Апа-
рина, дышать следует глубоко и 
ритмично. Многие сердечные и 
другие болезни – от недостатка 
кислорода. Правильное дыха-
ние нормализует психическую 
деятельность, успокаивает 
человека.

Следующий совет – не надо 
есть досыта. В особенности 
продукты, которые содержат 
сахар. Следует приучить себя 
пить чай без сахара, употре-
блять меньше соли, которая 
особенно вредна при сердечно-
сосудистых заболеваниях. Луч-
ше есть местную традиционную 
пищу, чем заморскую экзотику. 
Внимание на овощи и зелень, 
которые содержат витамины. 
Очень правильно – соблюдать 
посты, тренировать душу и 
тело ограничением. Обычное 
питание с соблюдением хотя бы 

небольших постов – и не будет 
никаких шлаков.

Движение – жизнь! Люди 
это знают, но всё равно мало 
двигаются. Лень сильнее че-
ловека. Но любой разумный 
физический труд в радость. В 
особенности труд на природе. 
Например, на дачном участке. 
Многие интуитивно это чув-
ствуют и с возрастом увлека-
ются дачной жизнью.

И всё-таки одной активно-
сти на садовом участке недо-
статочно. Утренняя гимнастика 
в сочетании с самомассажем 
– отличная вещь. Здесь необхо-
дима проработка движений во 
всех суставах, легкая нагрузка 
для мышц, сухожилий, связок. 
Величина нагрузки, характер 
и объём движений в зарядке 
определяются с учётом инди-
видуального состояния. Важно 
соблюдать принцип постепен-
ности. А заниматься гимна-
стикой следует при открытой 
форточке. Движения плюс 
свежий воздух, и вот уже у 
человека появляется бодрость, 
улучшается настроение.

Ещё один целитель – ходьба. 
Она полезна всем и в любом 
возрасте. Больше ходить, мень-
ше сидеть. Ведь в прошлом веке 
писатели, композиторы и дру-
гие работали стоя за конторкой. 
Сидение само по себе вредно, 
так как способствует развитию 
остеохондроза, геморроя, запо-
ра, варикозного расширения 
вен. Ходьба укрепляет сердце, 
легкие, мышцы, нервы, психи-
ку. Во время ходьбы у человека 
рождаются новые мысли, по-
являются планы. Бег трусцой 
или медленный бег – занятие с 
более интенсивной нагрузкой. 
Бегать можно только после 
медицинского обследования у 
врача. Важна постепенность: 
вначале чередуем бег с ходьбой. 
Не входим в азарт. Не переоце-
ниваем свои силы, потому как 
физическое, клиническое и 
функциональнее укрепление 
организма происходит позже.

Секреты долголетия от Валерия Апарина
земляки | 23 июля исполнилось 85 лет замечательному педагогу и врачу, неутомимому пропагандисту здорового образа жизни –  
кандидату медицинских наук Валерию Егоровичу Апарину
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Первая встреча с Валерием Апариным запомнилась 
на всю жизнь. Он появился в редакции с внушитель-
ного размера папкой. Открыл, а в ней – брошюры по 
массажу, вырезки из газет с материалами на тему 
здорового образа жизни, листки с рукописными со-
ветами, как этот самый образ жизни вести.

наталья сТолПоВсКая

сПраВКа  «Коммуны»
Валерий Апарин – автор книг «Физкультура для среднего и пожи-
лого возраста», «Босиком для здоровья», «Движение и умственный 
труд», «Еще раз о пользе ходьбы босиком», «Воронежская плеяда 
учеников академика И.П. Павлова» ( всего – более 340 научных 
работ и статей, 15 монографий и учебно-методических пособий 
для студентов и врачей, пять научно-популярных книг). Постоян-
ный участник спортивных соревнований: «Сила поколения – вера, 
спорт, движение», «Кросс наций», «Лыжня России».
За многолетнюю работу Валерий Апарин награждён нагрудными 
знаками «Отличник здравоохранения», «Отличник физической 
культуры и спорта», «Ветеран спорта РСФСР», почётным знаком 
«За заслуги в развитии физической культуры и спорта».

Валерий Апарин – пример активного образа жизни.

Июль 1953 года. I Всесоюзные студенческие спортивные игры.  
В забеге на 800 метров участвует Валерий Апарин (первый слева).

Следственные органы След-
ственного комитета РФ по Во-
ронежской области завершили 
расследование уголовного дела 
в отношении предпринимателя, 
обвиняемого в совершении мо-
шенничества в особо крупном 
размере, а также его пособника. 
Уголовное дело возбуждено на 
основании материалов, предо-
ставленных УФСБ России по 
Воронежской области.

В октябре 2012 года 37-лет-
ний житель Воронежа и его 
64-летний отец, согласившийся 
оказать содействие, реализова-
ли преступную схему. Они пре-
доставили в налоговый орган 
заведомо ложные сведения о 
приобретении у другой органи-
зации объекта незавершенного 
строительства и земельного 
участка в Новоусманском рай-
оне. В результате чего у ООО 
«Орбита» возникло право на 
возмещение из бюджета РФ 
НДС в сумме свыше 29 мил-
лионов рублей. 

В целях придания мнимому 
договору купли-продажи при-
знаков легитимности аферисты 
изготовили соответствующие 
фиктивные счета-фактуры, 
акты приёма-передачи и иные 
документы, а также осуще-
ствили безналичный платёж в 

адрес фирмы-продавца. Кроме 
того, подготовив ряд фик-
тивных документов от имени 
фирм-однодневок, преступни-
ки создали видимость якобы 
имевших место финансово-
хозяйственных взаимоотно-
шений между ними и фирмой-
покупателем, результатом 
которых стало бы наличие у 
ООО «Орбита» формально 
законного права на возмещение 
из бюджета налога на добавлен-
ную стоимость. 

Затем, имея на руках пол-
ный пакет документов, зло-
умышленники представили в 

налоговые органы декларацию 
по НДС за третий квартал 2012 
года, отразив в ней заведомо 
ложные данные о сумме налога 
в размере более 29 миллионов. 
рублей. По результатам прове-
денной камеральной проверки 
налоговый орган принял ре-
шение об отказе в возмещении 
сумм НДС, придя к выводу, 
что ООО «Орбита» при взаи-
модействии с контрагентами 
действовало недобросовестно 
с применением организован-
ной схемы возмещения налога 
из бюджета. Данное решение 
обжаловано в Арбитражном 
суде Воронежской области. Его 
решением, оставленным в силе 
и вышестоящими судебными 
инстанциями, постановление 
налогового органа признано 
недействительным. После этого 
обвиняемые вновь обратились в 

налоговую инспекцию с теми же 
документами, на основании ко-
торых заявленная сумма НДС 
была возмещена из бюджета и 
переведена на счёт ООО «Ор-
бита». Полученными мошен-
ническим способом средствами 
преступники распорядились по 
своему усмотрению.

На первоначальном этапе 
расследования мужчины от-
казались от дачи показаний, 
воспользовавшись правом, 
предоставленным статьей 51 
Конституции РФ. В отноше-
нии них судом по ходатайству 
следователя СК России была 
избрана мера пресечения в виде 
заключения под стражу. Од-
нако в последующем с учётом 
собранной доказательственной 
базы и грамотно спланирован-
ной тактики расследования 
обвиняемые дали признатель-
ные показания, а также добро-
вольно возместили на стадии 
следствия причиненный бюд-
жету ущерб в полном объёме. 
Их вина также подтверждается 
оперативными материалами, 
показаниями свидетелей, про-
токолами осмотров, обысков 
и выемок, результатами про-
веденных экспертиз, а также 
иными материалами уголов-
ного дела. В связи с чем про-
курор утвердил обвинительное 
заключение, и уголовное дело 
направлено в суд для рассмо-
трения по существу, рассказал 
руководитель третьего от-
дела по расследованию особо 
важных дел регионального 
Следственного управления СК 
России Максим Гуров.

ВЕСТИСняли с орбиты крупных мошенников
Криминал
В Воронеже завершено расследование уголовного 
дела в отношении бизнесменов, обвиняемых в неза-
конном возмещении из бюджета НДС в сумме свыше 
29 миллионов рублей.

анатолий КруглоВ

Друг, наставник и журналист
Вечер, посвящённый дню памяти нашего земляка, извест-

ного журналиста, государственного деятеля и дипломата Бо-
риса Стукалина, прошёл в воронежской библиотеке №35. 

Важную роль сыграл он и в истории «Коммуны». Несколько 
лет был её собкором в Борисоглебске, а в 1956-1960 гг. – её 
редактором. На встрече, названной «Друг и наставник», со-
трудники библиотеки поведали, каким человеком был  Борис 
Иванович. Они показали слайдфильм, рассказывающий о под-
держке, которую Стукалин оказывал воронежским писателям, 
поэтам и журналистам.

Василий ЧерНОуСОВ. 

ТРАДИЦИИ

сергей БирюКоВ

На территории Воронежского института МВД России 
состоялась торжественная закладка Аллеи выпускников в 
честь 300-летия российской полиции. Слушатели инсти-
тута высадили 12 саженцев туи. 

Начальник института генерал-майор полиции Алек-
сандр Нахимов отметил значимость проводимого меро-
приятия:

– Эта акция служит символом связи всех поколений 
воспитанников института. И через годы аллея станет для 
вас, дорогие выпускники, знаковым местом. Вам предстоит 
разъехаться по всей России, чтобы продолжить службу. 
Но, посадив сегодня деревья, вы оставите здесь частичку 
себя, сохраните воспоминания о годах, проведенных в 
институте.

В церемонии приняли участие начальник Воронежской 
высшей школы милиции МВД России генерал-майор ми-
лиции А.Я. Мазуренко, полковник милиции М.С. Мисюра 
и другие ветераны.

В этот же день слушатели института младшие лейтенан-
ты полиции А.Ломакин, А.Борисенко и Е.Натаров зало-
жили капсулу времени. В ней – послание от выпускников 
2017 года будущим курсантам и слушателям. Она будет 
вскрыта через 12 лет, в год 50-летия института. 

Проведенное эколого-патриотическое мероприятие 
станет ежегодным и положит начало доброй традиции 
высадки саженцев туи выпускниками.

Аллея свяжет поколения
В честь 300-летия российской полиции заложена 
Аллея выпускников Воронежского института МВД 
россии.
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В грунт высажены первые саженцы памятной аллеи.

ФУТБОЛ

евгений марТыноВ
Сдержав стартовый натиск соперника, воронежцы ото-

двинули игру от своих ворот и перешли к активным дей-
ствиям на чужой половине поля. Каюмов опасно атаковал 
из пределов штрафной площади, но угодил мячом в сетку 
сбоку ворот, а затем Лукьяновс вырвался на «свидание» с 
вратарем «Динамо» Генераловым. У воронежца на плечах 
буквально висели два защитника, но Иван в последний 
момент успел пробить, однако голкипер отвел угрозу. 

А затем воронежцы пропустили, да и гол получился не-
лепым. Хавбек питерцев Кулишев сделал навес с правого 
фланга в центр штрафной площади, где находился лишь 
один его партнер по команде, Маркосов, и четыре воро-
нежца. Как туда занесло Амбарцумяна, непонятно. Армен, 
похоже, не ждал, что мяч найдет именно его и неуклюже 
выставил ногу, отправив снаряд в сетку собственных во-
рот.

Надо сказать, что игра была равной, проходила в хо-
рошем темпе, футболисты много двигались и поочередно 
владели инициативой. А в равной игре и шансы на успех 
равные. Никакой паники в действиях игроков «Факела» не 
ощущалось, они упорно искали пути к воротам соперника, 
хотя явственно ощущалось, что взаимопонимания между 
ними не хватает. 

Тем не менее воронежцы были близки к тому, чтобы 
сравнять счет. Второй тайм «Факел» начал с позиции 
силы, и Генералову пришлось попотеть. Он нейтрализовал 
опасный выстрел с линии штрафной площади Сердюка, 
а затем с трудом отбил мяч перед собой после хлесткого 
удара Мануковского, но до реальных голевых моментов 
дело по-прежнему не доходило. Пытаясь взвинтить темп, 
главный тренер «Факела» Павел Гусев бросил в бой свежие 
силы, но команде на пользу это не пошло. Садов так и не 
смог войти в игру, допуская одну потерю за другой, Алхазов 
затерялся где-то в гуще защитников «Динамо», а Чхапелия, 
выходя на поле, видимо, забыл в раздевалке свой дриблинг 
и по большей части бегал по зеленому газону без мяча. 

О победе думать уже не приходилось, да и мечты о ни-
чьей таяли с каждой минутой, приближающей команды 
к финальному свистку. «Факел» всей командой пошел 
вперед спасать положение, и тут в центральном круге 
роковую ошибку совершил Осипенко. Маркосов отобрал 
у него мяч и бросил в прорыв Барсова, который четким 
ударом завершил выход один на один с вратарем. Шла 
90-я минута матча…

Таким образом, «Факел» провел уже три поединка и ни 
разу не сумел победить.

Результаты матчей 3-го тура. «Крылья Советов» (Са-
мара) – «Авангард» (Курск) 1:0, «Томь» (Томск) – «Олим-
пиец» (Нижний Новгород) 1:2, «Химки» – «Луч-Энергия» 
(Владивосток) 2:0, «Волгарь» (Астрахань) – «Кубань» 
(Краснодар) 3:0, «Шинник» (Ярославль) – «Ротор-
Волгоград» 3:1, «Тюмень» – «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
2:2, «Сибирь» (Новосибирск) – «Енисей» (Красноярск) 
0:1, «Оренбург» – «Балтика» (Калининград) 0:1, «Тамбов» 
– «Спартак-2» (Москва) 3:0.

Лидерство захватили «Химки» и «Динамо» (Санкт-
Петербург), которые одержали по три победы и набрали по 
9 очков. Вслед за ними идут «Волгарь», «Шинник», «Кры-
лья Советов» и «Балтика» – по 7 очков. «Факел» зацепился 
за 15-е место – 2 очка. Меньше только у «Зенита-2», «Тю-
мени» и «Сибири» – по 1, а также «Ротора-Волгограда» 
и «Томи» – 0.

Три матча без побед
«Динамо» (Санкт-Петербург) – «Факел» (Воронеж) 2:0
Очередным соперником «Факела» стал дебютант 
ФНЛ – «Динамо» (Санкт-Петербург). Стадионов 
в Северной столице на всех не хватает, поэтому 
команда принимает своих соперников в Великом 
Новгороде. По сути, обе команды играли в гостях и 
не ощущали мощной поддержки трибун.
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